

ÚLTIMOS PRESIDENTES

Presidentes	Períodos
Arturo Alessandri Palma	(1932-1938)
Pedro Aguirre Cerda	(1938-1941)
Juan Antonio Ríos Morales	(1942-1946)
Gabriel González Videla	(1946-1952)
Carlos Ibáñez del Campo	(1952-1958)
Jorge Alessandri Rodríguez	(1958-1964)
Eduardo Frei Montalva	(1964-1970)
Salvador Allende Gossens	(1970-1973)
Augusto Pinochet Ugarte	(1973-1974)
Augusto Pinochet Ugarte	(1974-1981)
Augusto Pinochet Ugarte	(1981-1990)
Patricio Aylwin Azócar	(1990-1994)
Eduardo Frei Ruiz-Tagle	(1994-2000)
Ricardo Lagos Escobar	(2000-2006)
Michelle Bachelet Jeria	(2006-2010)
Sebastián Piñera Echenique	(2010-)



Arturo Alessandri Palma.

ARTURO ALESSANDRI PALMA

Período de mandato: 1920-1925 y 1932 – 1938

Partido político: Partido Liberal

Arturo Fortunato Alessandri Palma nació en la hacienda de Longaví, provincia de Linares, el 20 de diciembre de 1868. Fue dos veces Presidente de la República de Chile. La primera presidencia tuvo lugar desde el 23 de diciembre de 1920 hasta el 12 de septiembre de 1924 – con su posterior gestión desde marzo hasta octubre de 1925 - y luego en 1932. La segunda presidencia se desarrolló desde el 24 de diciembre de 1932 hasta el 24 de diciembre de 1938.

Hijo de Pedro Alessandri y de Susana Palma Guzmán, estudió en el Colegio Padres Franceses, ingresando más tarde a la Facultad de Derecho en la Universidad de Chile, de donde obtuvo el título de abogado en 1893. Durante su estadía universitaria había empezado a trabajar en la Biblioteca Nacional para pasar, apenas recibido, como Director

de la Biblioteca del Congreso. También durante esa época se inclinó por el partido del Congreso y, en 1891, desde un diario clandestino llamado "La Justicia" escribió contra del Presidente de turno, Juan Manuel Balmaceda.



Colegio de los Padres Franceses.

Sus discursos a favor de la clase trabajadora produjeron resquemores en los sectores más conservadores de la sociedad chilena.

Su vida pública arrancó en 1897, cuando pasó a formar parte del Partido Político Liberal, asumiendo como Diputado en 1897 para Curicó y como Ministro de Obras Públicas. Por casi veinte años más, fue reelecto diputado, ejerciendo a la vez su profesión en forma destacada. En 1915, retó al senador en ejercicio y cacique local, Arturo del Río, por el puesto de Gobernador de Tarapacá. La dura lucha electoral que libró en el norte, su defensa de los trabajadores y los cambios que propuso a favor de ellos, le valieron el apodo de León de Tarapacá. Salió triunfante y llevó al Senado su oratoria brillante. En 1918, Alessandri asumió el Ministerio del Interior, cartera que usó como una plataforma electoral en 1920, cuando se postuló candidato por la Alianza Liberal. Superó por un pequeño margen de votos a Luis Barros Borgoño de la Unión Nacional, teniendo un tribunal de honor que decidir sobre el resultado final.

PRIMER GOBIERNO (1920 - 1925)

Sus discursos a favor de la clase trabajadora produjeron resquemores en los sectores más conservadores de la sociedad chilena, los cuales sentían que sus intereses estaban en juego. Pero la oposición controlaba el Congreso Nacional. En ese momento, Chile poseía un régimen presidencial con instituciones seudoparlamentarias, es decir, muy fortalecidas y con poco nivel de dependencia con el Poder Ejecutivo, por lo que todos

Negándose a estar bajo la autoridad del Comité Militar, Alessandri presentó su renuncia al cargo.

los proyectos sociales de Alessandri habían sido postergados o definitivamente cancelados, por minoría con la que contaba en el Congreso.

El Presidente era apoyado por la mayoría de la Cámara de Diputados, pero en la de Senadores existía una mayoría en su contra. En marzo de 1924, se convocó a elecciones de senadores y diputados, correspondiendo el triunfo a la Alianza Liberal. Pero al votar la ley de la dieta parlamentaria de dos mil pesos mensuales, un grupo de oficiales protestó y organizó un Comité Militar que hizo presión sobre el Gobierno y lo obligó a vetarla.



Camara de Diputados.

Negándose a estar bajo la autoridad del Comité Militar, Alessandri presentó su renuncia al cargo, pero éste la rechazó y le concedió licencia por seis meses para ausentarse del país. Fue reemplazado por una Junta de Gobierno integrada por el Ministro del Interior, el General Altamirano, el Almirante Neff y el General Bennett, que disolvió el Congreso y aceptó la renuncia de Alessandri.

Pero el 23 de enero de 1925, un grupo de oficiales jóvenes, dando un audaz golpe de Estado, apresó a los miembros de la Junta y organizó una nueva Junta de carácter provisional, presidida por un civil, Emilio Bello, e integrada por el general Dartnell y el almirante Ward, de corte aliancistas, la cual llamó al Presidente Alessandri, que se encontraba en Roma, para que reasumiera su cargo. Éste regresó a Santiago, el 20 de marzo de 1925, siendo recibido con un gran homenaje. Dentro de sus objetivos, estaba la creación de la Constitución de 1925 - que se promulgó ese nuevo año - la cual consolidaba el Poder Ejecutivo, extendía su período de gobierno, de cinco a seis años, y separaba definitivamente el Estado de la Iglesia.

Alessandri abdicó enseguida, el 1º de octubre de 1925, siendo reemplazado por el Vicepresidente Luis Barros Borgoño. Sin embargo, continuó en la vida pública, siendo nuevamente Senador por Tarapacá y Antofagasta, hasta que en mayo de 1932, fue disuelto el Congreso, instaurándose la República Socialista. En octubre de ese mismo año, se realizaron nuevas elecciones presidenciales, y Alessandri, con el apoyo del Partido Liberal y Radical, triunfó fácilmente, dando comienzo así su segundo mandato.

SEGUNDO GOBIERNO (1932 - 1938)

Alessandri reestableció el orden institucional, aplicó la Constitución de 1925, terminó con las sublevaciones y, para afirmar la estabilidad política, dictó la Ley de Seguridad Interior del Estado. En lo económico, gracias a la gestión del Ministro Gustavo Ross Santa María, logró devolver la confianza al inversionista, permitiendo que el país creciera. Construyó el Estadio Nacional y la Escuela de Derecho.



Universidad de Chile.

El 5 de septiembre de 1938 se produjo la muerte de 63 jóvenes del Movimiento Nacional Socialista.

Sin embargo, su administración se vio oscurecida por una de las mayores tragedias del país. El 5 de septiembre de 1938 se produjo la muerte de 63 jóvenes del Movimiento Nacional Socialista que se encontraban atrincherados en el edificio de la Caja del Seguro Obrero. Sucedió en el contexto de las elecciones de 1938 en las que participaban Gustavo Ross Santa María por la derecha, Pedro Aguirre Cerda por el Frente Popular y Carlos Ibáñez del Campo, con el apoyo del nacionalismo chileno. Como la situación era favorable a Gustavo Ross, un grupo de jóvenes tomó el edificio de la Caja del Seguro Obrero y la casa central de la Universidad de Chile, creyendo que de esa forma, el Ejército iba a tomar el control para imponer el orden y entregar el poder a Ibáñez. Sin embargo, fueron hostigados por los cabineros, sobreviviendo solamente cuatro de ellos.

Sucedido por Pedro Aguirre Cerda, Alessandri no se retiró de la vida pública. Cuando falleció el senador de la comuna de Curicó. Talca, Linares y Maule, regresó al Senado el 8 de noviembre, siendo reelegido en 1949, pero en esa oportunidad por Santiago, siendo además electo presidente del Senado. Fue ejerciendo este cargo cuando sufrió de un ataque cardíaco, falleciendo el 24 de agosto de 1950.